
首届世界生态设计大会新闻发布会召开

聚集全球智慧 推出生态设计产品

12 月 14 日，首届世界生态设计大会新闻发布会在生态设计小镇举行。会上，广州市人

民政府副秘书长高裕跃，中国工业设计协会副会长兼秘书长应放天，区委常委毛松柏等向各

界新闻媒体介绍了世界生态设计大会的相关情况。

广州市政府副秘书长高裕跃向媒体们介绍了首届世界生态设计大会开幕式取得的成果。

一是国际生态设计促进中心和中瑞设计中心奠基，奠定了下一步生态设计成果转化的良好平

台。二是发布了《世界生态设计产业发展从化倡议》。三是启动了中国生态设计产业研究院、

广州市南博乡村振兴研究院等重大项目。四是埃因霍温大学、浙江大学、诺丁汉大学、澳门

科技大学等 10 所国内外著名大学共同签约湾区开放大学。五是颁发了首届 TIA 生态设计奖，

从全球遴选的 10 件优秀生态设计作品获得大奖。高裕跃指出，今年的大会是一个良好的开

端，世界生态设计大会将永久落户广州从化。下一步，将会大力推动大会各项成果落地，使

之转化成推动经济社会发展的强劲动力，他也希望各位媒体朋友持续关注从化、关注生态设

计小镇，大力宣传报道生态设计理念和成果，使之造福全社会。

随后，相关媒体就生态设计的相关内容进行了提问。

记者：首届世界生态设计大会为什么落户从化？

毛松柏：首届世界生态设计大会落户从化是因为从化的生态资源丰富，且地处粤港澳大

湾区腹地，具有生态与工业设计融合发展的优势。

从化区生态资源丰富，被誉为广州母亲河的流溪河贯穿从化全境，石门、流溪河两个国

家级森林公园坐落其中，森林覆盖率达到 68.9%，空气质量优良天数常年位列广州各区的第

一，素有中国温泉之都、北回归线上的明珠和广州后花园之美誉，先后荣获了中国文化生态

旅游示范地，中国最佳旅游度假胜地，中国优秀生态旅游城市等称号。旅游的综合竞争力自

2011 年至 2017 年连续七年在广东省 67 个县市中排名第一。

其次，从化区产业要素集聚。一是资金要素方面。生态设计小镇建成运营后，将建立

100 亿元规模的生态设计产业基金，其中首期有 10 亿元，用来投资孵化发展生态产业；目

前，广州温泉财富小镇已入驻了金融机构 153 家，资产管理规模超过了 600 亿元。二是人才

要素方面。生态设计小镇将建设湾区设计开放大学，国际生态设计促进中心，中国生态工业

设计产业研究院和广州市南博乡村振兴研究院等研究机构，可以为粤港澳大湾区乃至全球生

态产业的发展提供源源不断的人才输出；从化辖区内有 10 所高校，也正在大力开展粤菜师

傅工程、建筑工匠培训等工作，为生态设计项目落地提供强大的人力资源支撑。三是技术要

素方面。生态设计小镇将汇聚千名全球优秀设计师，可以为生态设计产业发展提供强大的技

术支撑。四是土地要素方面。目前，从化区已整理储备了一定规模的可利用的土地，确保为

生态设计项目预留发展空间。

此外，从化区市场空间广阔。从化区内既有广阔的农业天地，也有集聚的工业园区和相

对健全的现代服务业。特别是近年来，从化区依托广东从化经济开发区，大力拓展生物医药、

新能源、新材料和智能装备等四大战略性主导产业，也打造了生物医药综合创制平台等面向

粤港澳大湾区的价值创新平台。一批工业项目建成投产，也迅速崛起了一批战略性的新兴产

业，为生态设计产业的发展提供了广阔的市场空间。

记者：世界生态设计大会落户和生态设计小镇的建设，对从化的乡村振兴战略有什么帮

助？

应放天：乡村振兴就是加速城乡融合，把城市里一流的人才、资本、技术、做法与乡村

的淳朴环境、文化相结合。



生态设计的目的就是要让这个世界变得更加温暖，我们利用全球的智慧——资本的智

慧、技术的智慧、设计的智慧，推出更多的生态产品，比如说把蔬菜稻草重新发酵，变成全

球最好的生物光源……在生态设计下，农村的资源被激活，而生态设计小镇也会为乡村振兴

中不同层次、不同实力的人提供源源不断的技术支撑。此外，对乡村振兴战略的帮助还包括

了文化自信。生态设计小镇让乡村变得更美，让老百姓更加安居乐业。

记者：生态设计小镇有没有粤港澳大湾区建设方面的配套方案？

应放天：粤港澳大湾区想成为全球第四个湾区经济，一定要学习东京、纽约、旧金山这

三个湾区，这三个湾区经济有非常显著的特点：既是科技中心，又是设计中心。

科技创新、商业创新和设计创新融合，这样才能找准生态设计小镇的定位。为何在从化

建设生态设计小镇？在布局时也考虑到大家能够资源共享。从化毗邻香港、澳门，而港、澳

有非常活跃的资本及国际化视野。从化既能分享到香港东西方文化融合的经验，也能得到广

东产业制造的配套，得到快速发展。


